

CÁTEDRA NACIONAL DE DERECHO
JORGE ARPIZO
Reflexiones Constitucionales

Homero Vázquez Ramos
Coordinador



Universidad Nacional Autónoma de México

CÁTEDRA NACIONAL DE DERECHO JORGE CARPIZO
REFLEXIONES CONSTITUCIONALES

INSTITUTO DE INVESTIGACIONES JURÍDICAS

Serie: ESTUDIOS JURÍDICOS, Núm. 690

Coordinadora editorial: Elvia Lucía Flores Ávalos

Asistente editorial: Karla Beatriz Templos Núñez

Cuidado de la edición: Rosa María González Olivares

Diseño y formación tipográfica (InDesing CS5.5): Javier Mendoza Villegas

Diseño de forro: Carlos Aguilera Ortiz

CÁTEDRA NACIONAL
DE DERECHO
JORGE CARPIZO
REFLEXIONES
CONSTITUCIONALES

HOMERO VÁZQUEZ RAMOS

Coordinador



UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO
MÉXICO 2014

Esta obra fue dictaminada por sus pares académicos y aprobada
para su publicación por la Comisión Editorial del Instituto
de Investigaciones Jurídicas

Primera edición: 24 de abril de 2014

DR © 2014, Universidad Nacional Autónoma de México
INSTITUTO DE INVESTIGACIONES JURÍDICAS

Circuito Maestro Mario de la Cueva s/n
Ciudad de la Investigación en Humanidades
Ciudad Universitaria, 04510 México, D. F.

Impreso y hecho en México

.....=GGB ' +, !* \$+! \$&) (, \$!&

CONTENIDO

Presentación	XI
Homero VÁZQUEZ RAMOS	

PRIMERA PARTE

ESTUDIOS POLÍTICOS Y CONSTITUCIONALES

Propuesta de una tipología del presidencialismo latinoamericano	3
Jorge CARPIZO	
¿Están dadas las condiciones en México para una reforma constitucional de fondo?	59
Eduardo ANDRADE SÁNCHEZ	
El fundamento de la libertad de expresión en la democracia constitucional.	75
Miguel CARBONELL	
La Cátedra de Derecho Constitucional “Jorge Carpizo” en el marco del temperamento artístico, jurídico y federalista de Jalisco	89
Javier PATIÑO CAMARENA	

- Algunas reflexiones sobre el control de convencionalidad y su relación con el control de constitucionalidad difuso en México 121
Enrique CARPIZO
- La división de poderes: teoría y realidad 149
Luis Enrique VILLANUEVA GÓMEZ

SEGUNDA PARTE

ESTUDIOS SOBRE DERECHOS
HUMANOS

- El sistema nacional no-jurisdiccional de defensa de los derechos humanos en México: algunas preocupaciones. . . . 189
Jorge CARPIZO
- La creciente internacionalización de las Constituciones iberoamericanas, especialmente en la regulación y protección de los derechos humanos 239
Héctor FIX-ZAMUDIO

TERCERA PARTE

ESTUDIO SOBRE PROCURACIÓN
DE JUSTICIA

- Diversos aspectos personales y sociales en la procuración de justicia 347
Jorge CARPIZO

CUARTA PARTE

ESTUDIOS SOBRE ENTIDADES
FEDERATIVAS

- Una tarea insoslayable de la transición democrática de las entidades federativas: la publicidad de las sentencias de los poderes judiciales estatales y de sus tribunales especializados 391

Daniel BARCELÓ ROJAS

- Necesidad de una ley de arbitraje civil basada en el principio de subsidiariedad como clave para la implementación eficaz de la figura en Jalisco 409

Rubén Darío GÓMEZ ARNAIZ

QUINTA PARTE

ESTUDIOS SOBRE LA UNIVERSIDAD
Y SUS APORTACIONES

- Justo Sierra y la fundación de la Universidad 431

Diego VALADÉS

- Los juristas académicos del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM y las nuevas instituciones democráticas. 451

Héctor FIX-FIERRO

SEXTA PARTE

ESTUDIO SOBRE DERECHO INTERNACIONAL

La revisión de la Carta de San Francisco. Artículo 109: hacia la paz y la seguridad. 463

Francisco PLANCARTE Y GARCÍA NARANJO

Cátedra Nacional de Derecho Jorge Carpizo. Reflexiones constitucionales, editado por el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM, se terminó de imprimir el 24 abril de 2014 en los talleres Impresión Comunicación Gráfica, S. A. de C. V. Manuel Ávila Camacho 689, col. Santa María Atzahuacán, delegación Iztapalapa, 09500, México, D. F. Se utilizó tipo Baskerville 9, 10 y 11 puntos. En esta edición se empleó papel cultural 57 x 87 de 37 kilos para los interiores y cartulina couché de 154 kilos para los forros; consta de 500 ejemplares (impresión *offset*)